

LA TARDE

Año XXIV

Diario republicano

Número 6.412

FUNDADOR Y DIRECTOR: J. LÓPEZ BARNÉS; REDACCIÓN: AVENIDA DE LA ESTACIÓN

Viernes 22 de Julio 1932

Camino adelante

El descubridor de Guadarramas

Con que andaba todo el mundo intriguado sin saber ni explicarse la causa de este fenómeno atmosférico que está ocasionando pulmonías en pleno julio.

Es el caso verdaderamente tan raro, que se explicaba la preocupación de las gentes. Tener que recurrir a la ropa de invierno en los últimos días de mes tan caluroso como el consagrado al César; tener que abandonar la terraza del café para buscar abrigo tras los balconillos cerrando las cristaleras; verse obligado a sacar y desenvolver las colchas de cama con su apesadomado olor a neltalla para abrigarse durante el sueño; tener que hacer hervir el agua del baño para no tiritar de frío, todo eso entraba en la esfera, pongo por bola, de lo insospechado, de lo absurdo, de lo ilógico hasta maravillar a las gentes.

¡Frio en julio. ¿Pero se ha dado alguna vez este caso?

¿Qué puede ser? ¿a que debe obedecer? ¿cual es la causa ocasional de tan baja temperatura? Porque es el caso que el frío es general, es decir, que se siente en toda España...

Pero como nada hay oculto bajo la capa del cielo, el misterio se ha descubierto al fin.

De los veintidos millones de habitantes conque cuenta el suelo patrio, dieciocho millones, por lo menos, saben ya de donde procede es

ta asombrosa frescura. La de la Fuente al lado de ella, es una balsa leve, que diría Gasset, incapaz de agitar un caballo de los que fueron sus bondas melenas.

Muchos e indiscutibles méritos tenía el Sr. Lerroux que sólo pueden negarle los idiotas o los huéspedes del doctor Ezquerdo. Gigante entre tanto pigmeo como aumenta su adiposidad por las alturas, su figura de republicano neto crece más cada día a medida que las de los lilliputienses se van convirtiendo en bolas de grasa desfiladas a rodar desde la cumbre al fondo. Pero a esos grandes méritos añadió durante los próximos pasados días el jefe radical, uno que lo debe tener orgullo sí mismo; el descubridor de Guadarramas. Nadie se explica cómo no esten ya convertidos en campanas cuantos asisten al Congreso.

¡Con decir que hasta el Sr. Maurra que es un volcán sintió frío el miércoles por la tarde!

Y cuando se presentan esos fenómenos, Sr. Lerroux, no hay más que abrir un compás de espera y trazar un arco de círculo de pocos grados. Una leve curva y ya verá usted como las bolas ruedan con rapidez vertiginosa hasta el fondo de la sima... para un rato.

Entre tanto enorgulézcase de su descubrimiento, descubridor de Guadarramas.

JUAN DEL PUEBLO

Corolarios

LO QUE REPRESENTAN

Lerroux y Azaña, como figuras representativas de una duplicidad de estados de opinión, no son dos armatostes, dos bausanés. Hay contenido en ellos muy considerable para el debate político.

Azaña cree no haber sobrepasado en un ápice el programa mínimo inicial de la República. Con el dominio de sí mismo en el habitual—tengámoslo muy en cuenta y alentemos a hombres así—, va, tenaz y dúctil, alternativamente, a realizarlo. Cuenta con una mayoría de ansia perdurable, y le basta. Este hombre tiene que ser optimista.

Se siente tranquilo ante cualquier tronada dictatorial. Juzga que un pueblo que derribó a un régimen cuando se condenó en definitiva por quebrantar el juramento constitucional, no va a consentir ahora, ni ambientará en ningún modo, que una constitución recién hecha sea herida de muerte. A falta de pueblo—en sentido de gran masa—cuenta con adictos hoy perfectamente fuertes por su organización: socialismo y logias.

Lerroux, viejo cauto, ve frente a la República, un republicanismo aburguesado ya en plena hostilidad; un sector de intelectuales, criticista,—Ortega y Gasset, Unamuno, Valle-Inclán...—, marcando límites con alta entonación y apremio; una magistratura que se siente mediatizada; un ejército, que, reformado y pasado por el tamiz republicano, sigue acusando persistencias al fraccionamiento partidista; ve al elemento católico, rencoroso, presto a tomar la revancha como sea, aunque en apariencia condicione con escrúpulos su adhesión o simple ayuda.

No son Lerroux ni Azaña en el debate político dos bausanés circunstantiales cuyo contenido es paja. No son el espantapájaros que dos bandos contendientes se oponen como efígie de miedo.

Hay que declararlo sin ambages: la posición de Azaña es más lógica, más europea, más política; acusa un sentido más fuerte de responsabilidad, es la consumación de un compromiso de ineludible cumplimiento. Y más que todo: respira tranquilidad de ánimo. Ni siente medrosidad, ni le irrita la amenaza; se siente capacitado para

No deben ignorar, asimismo, los citados señores que a este requerimiento justo, noble e inspirado en nuestro probado amor a la Enseñanza y a la República, se ha respondido... ¿Subsanando las deficiencias? ¿Corrigiendo los yerros? ¿Enmendando los desafueros? ¿Justificándose ante la opinión por medio de la prensa periódica? ¿Desahuciando los argumentos acusadores? Se ha respondido con la represalia, la persecución y la vindicta. ¿Pruebas? ¿Qué prueba

reaccionar adecuadamente: es una sensibilidad perfecta. Hasta se da cuenta y razona con convicción sus demasías: se cree en un papel para el que es irremplazable por el momento.

A un caudillo de envergadura tal, ni se le abate de un soplo y dudamos la conveniencia de limitarle o cortarle el paso.

Lerroux, a quien negarle un gran amor a las instituciones y un patriotismo acrisolado, es cometer una infamia, se ofrece en este debate, en su actitud presente, en la posición desventajosa del pesimista que halla peligros por doquier. La joven República, o los jóvenes republicanos, le imputan derrotismo, falta de fe, propensión a la disconformidad con el momento, acomodación al pasado que ellos condenan sin distingos. Son, indudablemente, la alegría confiada, el coraje agresor, que no vislumbra fin a la dicha y cree al mundo girando a sus órdenes y para su gusto.

¿Qué se propone don Alejandro? ¿Es un hombre agotado de visión política que no percibe y se desarticula de la realidad? ¿Asistimos al derrumbamiento lamentable de una inteligencia procer? No es de creer, y mucho menos de desear.

Todo lo más, presenciemos un patriótico intento precipitado de reconciliar con el régimen a esas falanges numerosas y fuertes sin duda, pero inconexas, que constituyen en política lo que se ha dado en llamar derecha y centro. Derecha y centro que nos regalan a diario con muestras de incomprensión; ya que en vez de formar en la República el eficaz contrapeso de las izquierdas, se bifurcan y debilitan en acción negativa.

¿En qué va a quedar todo esto? En este debate político planteado por Lerroux quedarán delimitados dos puntos esenciales: el de la vida de las Constituyentes, uno, y el del programa máximo a ingertar por el socialismo, en esta etapa, en las leyes de la República, otro.

¿Cómo tercer punto, se marcará un límite y contención, impuesto a la política laicizante, siempre que los católicos, a falta de cordialidad, se muestren comprensivos?

JOAQUIN MARTINEZ PERIER

mayor que denegar a nuestra escuela de Almendricos media docena de mesas bipersonales que nos habían sido prometidas directamente por la primera autoridad municipal? ¿Qué prueba más eficaz que llevarnos y traernos de juzgado en juzgado por un hipotético y supuesto delito de injurias, las cuales ni estaba en nuestra intención proferir ni el digno juez correspondiente las ha visto aparecer por parte alguna? ¿Qué prueba, por último, más terminante se desea que

la de amenazar a la Asociación del Magisterio y pretender desprestigiarla públicamente por la razón sencilla—no existe otra—de solidarizarse con nuestros artículos e identificarse con nuestra campaña?

Pues bien; dichos múltiples atropellos a la Enseñanza y al magisterio de un término municipal tan importante como el de Lorca, se han llevado a cabo, Sr. Ministro, con la sorda pasividad del Ayuntamiento, el silencio e incluso la anuencia del Consejo Local y con la sola protesta de la Asociación de Maestros y la repulsa unánime de la opinión pública.

El caso de Lorca, Sr. Ministro—abra una información y se convencerá de ello—es de lo más bochornoso que imaginarse puede; doblemente bochornoso, porque, en lo que afecta a la Enseñanza, los representantes del Consejo Local y las autoridades municipales han hecho buenos a las harto desacreditadas Juntas y a los célebres «monterillas» monárquicos. Aquí—resulta doloroso hacerlo constar—se trata desconsideradamente y se persigue a los maestros, no se prestan oídos a sus justas y fundadas reclamaciones; se dejan incumplidas las órdenes que dicta la Dirección General, creándose «definitivamente» escuelas sin haberlas dotado de material y de locales; se adeuda a los maestros más de un año de indemnización de casa; no se paga el alquiler a los propietarios de los locales escolares; existen escuelas creadas a principios de curso que no han funcionado un solo día, y hay, finalmente, maestros que perciben su nómina y no saben aún en dónde se halla enclavada su escuela.

Aquí, Sr. Ministro, se impone exigir estrecha cuenta, más bien hoy que mañana, a quienes han defraudado al magisterio, han abandonado las ateneiones de la Cultura y han inferido, un grave daño al prestigio inmarcesible de la República.

Aquí, Sr. Ministro, se impone exigir estrecha cuenta, más bien hoy que mañana, a quienes han defraudado al magisterio, han abandonado las ateneiones de la Cultura y han inferido, un grave daño al prestigio inmarcesible de la República.

JOAQUIN RUIZ ROMERA

(Prohibida la reproducción sin mencionar la procedencia).

PUBLICACIONES

Nuevo Mundo

No deje de leer el próximo número del día 22, que tiene excepcional interés por su profusa ilustración y en él aparecerán, entre otros sugestivos temas, los siguientes:

«La disciplina de los partidos y el mandato de la propia conciencia».

«Encuesta con opiniones muy valiosas de Marañón, el conde de Romanones, Ossorio y Gallardo, Gil Robles, Basilio Alvarez, Royo Villaroja, Bieza Medina y Martínez de Velasco.—«El problema de las casas baratas».—«Una gran transformación en los servicios postales».

Compre usted «Nuevo Mundo»: 30 céntimos.

LEA USTED:

LA TARDE